

Expertos analizan los desafíos que tendrá el próximo Comandante en Jefe de la Armada

DEFENSA. Consideran que el bajo presupuesto podría ser el principal problema del vicealmirante Fernando Cabrera, que asumirá el 18 de junio en una ceremonia en la Escuela Naval.

Daniel Esparza Salfate
 ciudades@mercuriovalpo.cl

El próximo 18 de junio, en una ceremonia en la Escuela Naval Arturo Prat, el vicealmirante Fernando Cabrera asumirá como Comandante en Jefe de la Armada, tras cuatro años de gestión del almirante Juan Andrés De La Maza.

En este contexto, expertos del área naval y de Defensa analizaron cuáles han sido los hitos más relevantes de la administración actual y, sobre todo, los desafíos que tendrá la próxima autoridad máxima de la Marina.

ADMINISTRACIÓN ACTUAL

El almirante Juan Andrés De La Maza asumió como Comandante en Jefe el 18 de junio de 2021, durante el segundo gobierno de Sebastián Piñera, y según el académico de la Universidad de Valparaíso y analista, Guillermo Holzmann, los principales hitos de su gestión fueron “todo lo que se refiere a construcción naval, que se consolida como una política de Estado”, refiriéndose a iniciativas como la puesta en operaciones del buque rompehielos Almirante Oscar Víriel.

En segundo lugar, destacó “la confiabilidad de la institución con respecto a lo que es su rol en términos marítimos, en términos de protección oceánica, en términos de control de los estrechos, de las guras”, enfatizando lo que ha sido su labor en “el control del litoral, donde está la Dirección General de Territorio Marítimo (Drectemar), y el posicionamiento de la Policía Marítima, que también se aplica a los lagos”.

“Deja una institución yo diría que sólida en lo valórico, en lo profesional, y eso es reconocido por todos quienes interactuaron con la Armada en los últimos cuatro años, tanto en los ejercicios combinados que se hicieron en Asia como los que se han realizado en el Océano Pacífico y en la zona de Indo Pacífico donde la

Armada ha ido de observador”, expresó el especialista.

LA ARMADA Y EL GOBIERNO

Por su parte, el vicepresidente de AthenaLab y experto en Defensa y Seguridad Nacional, Richard Kouyoumdjian, relevó la buena relación que mantuvo De La Maza con el Gobierno, siendo una de las principales incógnitas de sus primeros años como Comandante en Jefe de la Armada “cómo iba a ser la relación de la Marina con el Frente Amplio”.

Lo anterior se explica, expuso, porque “en general, a no ser que el Gobierno se salga de la Constitución, las Fuerzas Armadas son jerárquicas, obedientes y disciplinadas”.

En el caso del vicealmirante Cabrera fue saludado por la alcaldesa de Viña del Mar, Macarena Ripamonti, quien publicó una foto de ambos en su cuenta de Instagram con un mensaje donde contaba que lo conoció cuando era Comandante en Jefe de la Primera Zona Naval, destacando que “desde entonces fue evidente su liderazgo sereno, su cercanía y la convicción con que enfrentaba cada desafío”.

“Su nombramiento como nuevo Comandante en Jefe de la Armada de Chile es una gran noticia para el país y un justo reconocimiento a una carrera ejemplar”, añadió la jefa comunal, agradeciendo también al almirante De La Maza.

EL PRESUPUESTO

A pesar de ello, Kouyoumdjian afirmó que la principal tarea, que a la vez se convirtió en uno de los grandes logros del jefe naval saliente, fue sortear los problemas del bajo presupuesto en la Armada.

“Una Marina sin buques no es una Marina, y los buques hay que mantenerlos, operarlos y renovarlos, y son caros. Por eso es que siempre los principales desafíos que tiene un Comandante en Jefe de la Armada es la renovación

“Una Marina sin buques no es una Marina, y los buques hay que mantenerlos, operarlos y renovarlos, y son caros”.

Richard Kouyoumdjian
 Experto en Defensa y Seguridad

“Si le reducen el presupuesto en forma drástica la situación va a ser crítica (...) para el país”.

Miguel Ángel Vergara
 Ex Comandante en Jefe de la Armada

“(El problema) es la estrechez presupuestaria que está imponiendo este Gobierno, con reducciones en lo asignado a las FF.AA.”

Luis Fernando Sánchez
 Diputado, Comisión Defensa

“(De La Maza) deja una institución yo diría que sólida en lo valórico, en lo profesional, y eso es reconocido por todos quienes interactuaron con la Armada”.

Guillermo Holzmann
 Analista y académico UV



FERNANDO CABRERA ASUMIRÁ EL CARGO DE COMANDANTE EN JEFE DE LA ARMADA EL PRÓXIMO 18 DE JUNIO.

ción de los buques auxiliares, de la escuadra, de la fuerza submarina, los medios aeronáuticos y los medios de la infantería marina”, sostuvo.

Detalló que todas estas operaciones son difíciles de realizar cuando “la Marina está literalmente en los huesos”, y que, “con los últimos recortes que les hicieron han tenido que ponerse muy creativos en cómo recortar gastos sin afectar lo principal, que es la capacidad de los buques de navegar y operar”.

Siguiendo esta línea, Kouyoumdjian afirmó que la principal problemática del próximo jefe naval es “qué pasa si los ajustes presupuestarios siguen apretándose. ¿Qué se va a hacer ahí?”.

Quien comparte esta opinión es el almirante (R) Miguel Ángel Vergara, quien entre 2001 y 2005 fue Comandante en Jefe de la Marina. El exjefe naval definió al vicealmirante Cabrera como “un gran administrador”, pero “si le reducen el presupuesto en forma drástica la situación va a ser crítica”, no sólo para la Armada sino que “para el país, porque la Marina no es una institución privada con fines de lucro, al contrario, produce seguridad y la seguridad es para todos”.

PROBLEMAS LIMÍTROFES

Ligado a este problema presupuestario, Vergara afirmó que el país está en un momento en que las naciones limítrofes están potenciando sus Fuerzas Armadas. “Nos guste o no, Argentina está progresando en ellas, Perú se encuentra en la misma línea, e incluso, Bolivia se ha sabido que tiene una fuerte inversión en drogas, tan conocidas ahora a causa de la guerra de Ucrania, procedentes de Irán”.

Esto, aunque no lo vea como “una amenaza ni mucho menos”, pondría a Chile en una situación “bastante curiosa” en la que “nuestros vecinos potencian la fuerza armada, mientras nosotros vamos en disminución”, lo que pasaría si la “situación económica sigue desmejorándose”.

CONFÍA EN EL LIDERAZGO

Quien también se refirió a este tema fue el diputado y miembro de la Comisión de Defensa, Luis Fernando Sánchez (Republicano). El parlamentario coincidió en que el principal problema para el próximo Comandante en Jefe de la Armada “es la estrechez presupuestaria que está imponiendo este Gobierno, con reducciones en lo asignado a las FF.AA. que son muy preocupantes”.

Si embargo, el diputado declaró mantener la confianza “en el liderazgo del vicealmirante Cabrera para hacer velo al Gobierno la necesidad de destinar mayores recursos a los despliegues en la Macrozona Sur, a las remuneraciones y asignaciones de la dotación y también a mantener las fuerzas entrenadas, como lo es tán sin duda hoy”.

Y en cuanto a otros desafíos, Guillermo Holzmann también mencionó la “definición de la presencia que Chile quiere tener en el Indo-Pacífico, que eso depende de Cancillería, pero el instrumento concreto es, entre otros, la Armada de Chile”; y la consolidación de “todo lo que es la construcción naval y la industria alrededor de ella”.

ISRAEL, ¿UNA OPORTUNIDAD?
 Finalmente, uno de los temas en que también los expertos concordaron es el problema que genera la Armada, y a las Fuerzas Ar-

madas en general, el deterioro de las relaciones entre Chile e Israel, debido a la importancia de este último en la adquisición de armamento por el país.

El propio Holzmann señaló que, ante esto, es bastante poco lo que la propia Armada nacional puede hacer, ya que “el Estado de Chile toma decisiones a través de su jefe de Estado, en este caso el Presidente Gabriel Boric, y lo que hace la institución es acatar”.

Bajo esta perspectiva, según el experto, “lo que se empieza a ver son justamente las necesidades futuras, las posibilidades de reemplazo de proveedores y la manera en que se puede hacer frente a todo ello”.

Si embargo, Holzmann piensa que esto podría ser, quizás, una gran oportunidad, ya que la “Armada de Chile ha ido desarrollando, en la Academia Politécnica, cada vez una mayor capacidad de sostener el mantenimiento básico y avanzado tanto del sistema de armas como de buques, submarinos y naves de litoral”, lo que significaría la posibilidad de que, paulatinamente, se vaya “proyectando lo que es nuestra Armada (...) donde la alianza entre el Estado, a través de las Fuerzas Armadas, y el mundo privado, bajo la directriz del gobierno de turno, son fundamentales”.

Para el almirante (R) Miguel Ángel Vergara, el tema de Israel “no es bueno, menos cuando estamos en una situación bastante delicada con Estados Unidos”. “Desde el punto de vista de la defensa, Israel es un país confiable, es un país que ha sido siempre amigo y nosotros deberíamos tener relación, más allá de la contingencia política”, finalizó. **CZ**